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为提高全市青少年体育科学训练
水平，5月21日，上海市青训复合型团
队建设专家组工作启动会在久事体育
大厦举行。上海市青少年训练管理中
心主任周战伟、上海体育科学研究所
（上海市反兴奋剂中心）所长邱俊出席
会议，市青训复合型团队建设专家组
成员，青训名教练工作室”带头人以及
杨浦、虹口、徐汇、静安等区青少年体
育训练中心主任参加。

会上，上海市青少年训练管理中
心副主任陈昕云介绍了专家组工作手
册并宣读受聘专家名单，市体科所选
材育才中心主任尹晓峰介绍了各工作
室复合型团队建设情况，与会领导为
受聘专家颁发了聘书，标志着上海市
正式成立了青训复合型团队建设专家
组。

受聘专家是常年参与竞技体育保
障的训科医团队成员，拥有丰富的实
践经验，擅长体能训练、心理调控、生
长发育评估和运动员选材、运动损伤
治疗等多个领域。他们将分成三个复
合型小组，由资深专家邱俊、尹晓峰、
袁鹏担任组长，采取团队工作的模式，
为各区训练单位建设复合型团队提供
全面指导，助推基层进一步加强学习、
掌握科学训练方式，提高人才培养效
益。

邱俊所长表示：“青训的复合型团
队更关注青少年运动员全面发展，着
眼于培养未来‘能赢’‘善赢’和‘常赢’
的设计。”未来，专家小组将相互协作
配合，在组长带领下对各区复合型团
队建设的目标、措施、过程、效果等开
展日常督导，针对工作中存在的问题
提出改进方法和建议。同时，专家们
还将为各区复合型团队按需及时提供

跟踪指导，进一步打破项目壁垒，建立
资源共享和经验交流平台。

周战伟主任在讲话中指出，青训
的主要任务是围绕青少年人群特点选
好苗子、打好基础、系统训练，过程的
培养和训练需要科技赋能，要在科学
选材的基础上更好地推进科学训练。
此次市青训中心与市体科所在青训复
合型团队建设上深度融合，形成合力
将青训工作推向新高度，对人才脱颖
而出将产生更大促进作用。他希望各
区训练单位、名教练工作室通过和专
家组“结对子”，将不同领域专家的智
慧运用到训练中，共同努力为青少年
体育后备人才培养添砖加瓦。“立足新
时代青训工作的要求，我们希望通过
复合型团队建设专家组的赋能，推动
本市青训教练队伍进一步向复合型团
队转变，培养更多高质量的青少年体
育后备人才。”

为何执着跨项选材？
为了让他们有更多出路

“我是浦东出生的运动员，现在
在浦东也当了三十多年的教练，可以
说浦东这片水场留下了我很多的记
忆。”1981年，王三省进入了当时南汇
的少体校，一开始是参与了一年半的
皮艇训练，后来又转项到划艇练了一
年半。直到1984年，他在参加上海市
的身体素质测试时，被当时的上海赛
艇队相中，就进入了赛艇一线队，成
为一名赛艇运动员。

1991年，退役后的王三省思乡心

切，便放弃了市区的工作，选择回到
自己的母校进行基层教练员工作。
虽然在少体校担任的是赛艇项目的
教练员，但得益于自己运动员时期的
经历，王三省始终很关注队员的成
长，也在不停探究跨项选材育才的路
径。

王三省总结，跨项选材可以分为
同类型项目和不同类型项目。例如
赛艇、皮划艇项目之间就属于同类
型，而赛艇、自行车、帆船就属于不同
类型的跨项选材。但无论是否是相
同类型，这些项目之间只要有共通
点，那么跨项选材就有可能。“例如球
类项目和水上项目都需要爆发力，田
径项目需要的耐力、反应速度同样是
赛艇所需要的。”为此，王三省在训练
过程中，更加看重反应速度、灵敏性、
耐力、爆发力等大部分项目兼需的身
体素质，并且对每个队员进行跟踪观
察。

为了做好跨项选材的工作，王三
省平日里除了忙着训练，还会抽出不
少时间拜访其他项目的教练员，了解
每个不同项目的特性，以便更好地为
队员把握好成长的方向。

三十多年的带训生涯中，王三省

已经输送了超过40名队员进入上海
一线队，其中帆船、帆板队13人，皮划
艇队5人，自行车队5人，赛艇队则更
多。谈到为何始终坚持跨项选材，王
三省提到了“成才”二字。“对于我们
三线的教练员来说，从队员很小就接
触了，很大程度上都把他们当作自己
的孩子，有哪个家长不希望自己的孩
子能被发掘出他的天赋，成长为优秀
的人才呢？”所以，比起市运会的金
牌，他更希望他的队员能输送到一线
队、国家队，在自己的人生道路上书
写更加绚烂的篇章。

性格没有好坏
科学训练、因材施教

目前，王三省的名教练工作室共
有4名教练员以及两名科研人员。在
平日里培养年轻教练时，王三省最常
提及的，就是要去引导、发挥队员的
性格正向作用。

许多青训教练选材时会比较偏
好头脑灵活、心理素质较强的运动
员，但在王三省的心中，性格因人而
异，但绝不分好坏。“一个人的性格没
有完美的，在训练中总有他优点的一
面，也有缺点的一面。”

前不久，王三省就发表了一篇
名为《让性格成为成才正向的作用
方法浅谈》的论文。其中王三省举
例，帆船世界冠军张东霜就是他的
队员之一，在她刚进队伍时，性格显
得比较外向，王三省给她的评价是

“有点调皮，专注度不足”，而唐琪、
董天峰一开始则是内向、沉默寡
言。随着王三省在训练中不断地纠
正、引导，前者最终变得专注、投入，
而后面的两名队员则是逐渐变得积
极、开朗。

此外，科学训练、借助科技手段
训练也是王三省一直所强调的。在
运动员时期，王三省就尝到了科技助
力的“甜头”，那时候我们训练一天测
七八次血液指标，随队的队医一直和
我们强调伤病是运动员最大的敌
人。在当教练后，王三省不仅积极引
入科技助力基层训练，同时他坚决杜
绝一味大运动量甚至超负荷的训
练。“不急躁冒进、不追求短时间的效
益”是王三省对自己的要求，也是对
于年轻教练员的要求。“我们要时刻
铭记，三线教练员的职责是为一线、
二线队伍打好基础，为他们输送更加
优质的后备人才。”

本报记者 丁荣

上个周末，闵行区的儿童青少年
在“绿动集市”中喜迎“六一”。5月25
日，2024年全国“奔跑吧·少年”儿童青
少年主题健身活动（上海会场）暨“庆
六一”上海市青少年体育俱乐部开放
日闵行分会场活动在上海浦江郊野公
园成功举办，500余组亲子家庭参与。

在闵行区体育局搭台下，来自闵
行区的19家青少年体育俱乐部提供
了丰富多彩的运动体验。既有足球、
篮球、排球等传统热门项目，也有皮划
艇、马术、攀岩、壁球等时尚潮流项
目。家长与孩子们一同穿梭在体育游
园会当中，了解体育知识，参与各项运
动，体验运动带来的快乐，感受浓浓的

“六一”过节氛围。
獬豸文创、汇东葫芦、谷杰粮食、

丰伟果蔬……本次活动在会场还专门
设置了一个运动集市，其中既有体育
装备器材，又有特色文创产品，以及特
色农副产品。家长与孩子们在体验运
动之余逛一逛集市，不仅能及时补充
能量水分，还能购买到当地特色产品。
闵行区体育局以体育为纽带，围绕运
动促消费的核心主题，将体育资源与
当地商业资源配置对接，助力浦江、浦
锦当地企业发展，形成了具有绿地郊
野特色的“绿动集市”。

在“六一”国际儿童节来临之际，
闵行区体育局、浦江镇人民政府、浦锦
街道办事处和闵房（集团）有限公司共
同承办上海市青少年体育俱乐部开放
日闵行分会场活动，是为孩子们量身
定制的一年一度的儿童节特别礼物，
也是闵行深化体教融合，全面增强儿
童青少年体质、促进儿童青少年健康
成长的重要举措和抓手。

“庆六一”闵行青少年
走进郊野公园

在盎然绿意中
体验运动乐趣

成立复合型团队建设专家组

上海推动青训队伍团队化发展

唐 琪 、董 天 峰 、张 东
霜 …… 王 三 省 教 出 的 众
多 得 意 门 生 里 ，既 有 他
本 职 担 任 教 练 工 作 的
赛 艇 运 动 员 ，也 有 自 行
车 、帆 船 的 优 秀 健 将 ，
横 跨 如 此 多 项 目 的 体
育 人 才 输 送 ，背 后 其 实
饱 含 着 王 三 省 对 他 们
成 才 的 殷 切 希 望 。
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青训名教练工作室巡礼⑨
王三省

三十多年的带训生涯中，王三
省已经输送了超过 40名队员进入
上海一线队，其中帆船、帆板队 13
人，皮划艇队五人，自行车队五人，
赛艇队则更多。虽然在少体校担任
的是赛艇项目的教练员，但得益于
自己运动员时期的经历，王三省始
终很关注队员的成长，也在不停探
究跨项选材育才的路径。

“比起成绩，我更看重他们成才”

名教练跨项输送有秘诀

本报记者 李一平 摄

王三省曾指导过东京奥运会
女子单人艇激光雷迪尔级选手张
东霜


